

Zeitschrift: Schweizerische Taubstummen-Zeitung
Herausgeber: Schweizerischer Fürsorgeverein für Taubstumme
Band: 17 (1923)
Heft: 8

Artikel: Etwas über die Kahlköpfigkeit
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-923278>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Mutter an den Rock, es schlingt seine Arme dem Vater und der Mutter um den Hals; es will immer bei den Eltern sein, weil die Eltern der Inbegriff alles Guten für es sind. Genau so muß Gott für uns der Vater sein, an den wir uns anklammern, da er ja auch der Inbegriff alles Guten ist.

Wenn nun ein Kind seinen Eltern anhängt, wenn es immer bei ihnen ist, da lernt es nicht nur ihre Liebe, ihre Sorge um das Kind kennen, sondern es wird auch mit den Wünschen und Befehlen, mit den Geboten der Eltern bekannt. Und wenn es ein braves Kind sein will, dann folgt es seinen Eltern und hört auf ihre Gebote. Es läßt sich von den Eltern erziehen, weil es fühlt, daß die Eltern selbst beim Strafen es gut mit ihrem Kinde meinen. So ist es auch mit dem Verhältnis zwischen Gott und Menschen.

Nun sehen die Menschen freilich Gott nicht. Er ist kein Mensch, und wir können uns nicht mit unseren Armen um seinen Hals hängen, wie unserem irdischen Vater. Aber wir können an Gott denken, wir können ihn vor Augen und im Herzen haben, genau so, wie wir mit unseren Eltern auch noch in Gedanken verkehren, wenn sie schon längst im Grabe liegen. Gottes Gebote wissen wir. Wir wissen auch, daß Jesus uns gelehrt hat, daß man alle Gebote in zwei Gebote zusammenfassen kann, nämlich Gottes Liebe und Mächte liebe. Lieben wir also Gott von ganzem Herzen, von ganzer Seele, von ganzem Gemüt und aus allen Kräften. Vergessen wir aber auch unsere Pflichten gegen unsere Nebenmenschen nicht. Jeder Mensch hat einen Beruf. Dieser Beruf ist der Platz, auf den ihn Gott gestellt hat. In unserem Beruf müssen wir unsere Pflicht gewissenhaft erfüllen. Fleißig arbeiten, verträglich mit unseren Berufs- und Arbeitskollegen sein, nicht händel- und streitsüchtig wegen jeder Meinungsverschiedenheit. Gegen unsere Eltern, Arbeitgeber und Meister sollen wir gehorsam und ehrerbietig uns erweisen, und alle Arbeit treu und gewissenhaft ausführen. Auch verführen sollten wir unsere Freunde und Bekannten nicht zu Schlechtigkeiten und uns selbst auch nicht verführen lassen. Wenn wir etwas tun, soll es so sein, daß wir uns nicht schämen brauchen, wenn uns anständige Menschen zuschauen oder hören.

Solche Ermahnungen wollte der Apostel Paulus den Römern und uns allen geben, als er schrieb: „Hasset das Urge, hanget dem Guten an!“ Ihr lieben Taubstummen! Auch ihr seid Gottes Kinder. Der liebe Gott hat euch

alle sicher nicht weniger lieb, als die anderen Menschen. Im Gegenteil: Gott erbarmt sich der unglücklichen am allermeisten. Freuet euch alle darüber, daß euer bester Freund im Himmel ist.

Zur Belehrung

Etwas über die Kahlköpfigkeit.

Max Tanner, Coiffeur, wünscht die Taubstummen über die Ursache der Kahlköpfigkeit aufzuklären. Er schreibt darüber:

„Die Naturvölker kennen keinen Hut, ihnen genügt zum Schutz gegen Kälte und Hitze die natürliche Kopfbedeckung: das Haupthaar. Unser Männerhut ist meist zu schwer, sitzt zu fest auf dem Kopfe, behindert dadurch die Blutzufuhr zum Haarboden und entzieht den Haaren die notwendige Nahrung. Im Sommer bildet sich unter der Kopfbedeckung eine heiße Dunstatmosphäre, welche die Hautausdünstung beeinträchtigt und das Wachstum des Haares schädigt. Praktische Untersuchungen haben dies bestätigt. Je schwerer und dichter der Hut, umso höher wird die Temperatur darunter. Am günstigsten ist der Panama-Strohhut. Schon einen Grad höher steigt die Temperatur unter dem leichteren Strohhut, noch höher unter den schweren Strohhüten. Die heißeste Kopfbedeckung sind aber die Mützen; ihr biegsamer Rand schmiegt sich der Kopfform so fest an, daß fast jede Luftzufuhr verhindert wird; dazu pflegt man die Mützen beim Aufsetzen von hinten nach vorn auf die Haare förmlich zu pressen. Die englische Mütze ist um neun Grad wärmer als der Panamahut und die blaue Tuchmütze sogar um zwölf Grad. Im Sommer ist nur ein ganz leichter Strohhut gesund. Die Filzhüte sollten seitlich mit Löchern versehen sein. Nie presse man den Hut fest auf den Kopf. Am besten trägt man ihn in der Hand. Viele Männer bekommen im Militärdienst Haarausfall, wegen der schweren Kopfbedeckung.“

